
「無所属の会控え室」においでください。

「区民なんでも相談会」
を毎月やってます！
毎月第３木曜日の１３時〜１6時
2021年・9月16日・10月21日・11月18日・12月16日
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持続可能なまちづく

りは、地域に暮らす

みんなで考える。

We b S i t e：  h t t p s : // t o s h i m a . s i t e /      E- m a i l：t s u k a d a @ t o s h i m a . s i t e      Tw i t t e r：h i s a kot s u k a d a 9

［ 所 属 委 員 会 ］豊島副都心開発調査特別委員会、総務委員会、公共施設・公共用地有効活用対策調査特別委員

会、広報編集委員会、区政連絡会５地区　常任相談役（目白・雑司が谷・高田地区）

［ プ ロ フ ィ ー ル ］1962年香川県高松市に生まれる。香川県立高松高校、成城大学文芸学部卒業。1986年サ

ントリー（株）勤務を経て、出版社にて雑誌・書籍編集、企画制作会社にて企業や公的イベントの IT 広報に従事。

2005年〜憲法と社会問題を考えるウェブマガジン「マガジン９」に参画。2019豊島区議会議員初当選。

連載中！『チャコの区議会物語』https://maga9.jp/category/chako/
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区独自の効果的な「ＳＤＧｓ登録・
認証制度」の確立を
問「先進的にＳＤＧｓに取り組む企業や団
体の取組を特設ＨＰで紹介する」とのこと
だが、選定に当たっては、分かりやすい指
標や基準が必要では？

答 活動内容とＳＤＧｓが密接に関連し、社
会課題の解決への貢献が明確であること
が重要。

問 地域経済の循環や自律的発展を助ける
ため、先進自治体の取組を検証、参考に
しながら、本区ならではの「文化」の視点
も盛り込んだ区独自の効果的な「SDGs
登録・認証制度」を。

答 本区の特性を活かしたSDGs登録認証
を確立すべく、政策の中心に据えて検討を
進める。

安心で美味しい学校給食を提供
できる自校方式の維持を

問 本区の学校給食は全ての公立小中学校に
おいて、各校に調理場を設置している自校方
式としている。他自治体では、給食センター
方式等をとる学校が増えているが、本区にお
いては、今後も自校方式を堅持すべき。

答 温かい給食提供、アレルギー対応、衛生
管理、食育の観点から、コロナ禍における緊
急の学童カレー提供など、危機管理の適切
な対応ができたことも踏まえ、効率性を追
求しつつ、現在の自校方式を維持していく。

問 有機農産物・特別栽培農産物などを採
用することによる、環境保全型農業と地域
循環型経済を見据えておくことは持続可能
なまちづくりの実現に寄与する。安全・安心
な食材に加えて、環境にも良い学校給食の
検討を。

答 環境に良い学校給食の手法や効果を
具体的に研究する。

問 本区の学校給食がおいしく充実している
ことは、住み続けたい持続可能なまちづくり
の要素でもある。SDGs推進と共にPRすべ
き。

答 学校給食はいわば「生きた教材」。11月
のＳＤＧｓ週間での情報発信、広報やＨＰな
どにより、給食を通じたＳＤＧｓ取り組みや
質の高い給食をアピールしていく。
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この整備の必要性について区は次のように説明をしています。
■高田地区の課題
●区立高南小学校は、近年児童数が増加している。（平成２８年度から令和３年までの５年間
で１１１名増加）
●高田１丁目に大型マンション（全戸数４５４戸、令和４年５月竣工予定）が作られるので、さら
なる児童数の増加（２３名増）が見込まれることなどから、教室の数が足りなくなる恐れがある。
●区立高南保育園は、昭和４０年に建設され老朽化が進んでおり建て替えが必要な状況。ま
た大型マンション竣工により園児の増加も見込まれる。
■事業概要
１）区立高南小学校別棟新築　●施設延床面積：約１,260 平方メートル、３階建、鉄骨造　●経費：約８.２億円（想定）
●高南小学校の敷地に別棟を建設する。建設時は、子どもスキップおよび保育園の建て替え中の仮園舎として使用。
その後、学校施設および子どもスキップのスペースとして活用する。
２）区立高南幼稚園改築　 ●経費：約６.4 億円（想定）　●改築により、定員数を増やしていく（９２名→１２０名）

全世代の女性への支援を
問 10代から20代をターゲットとする「若
年女性支援」事業に期待。つながりサポー
ト事業を含め、本区の女性支援を若年女性
に特化して行う理由は？

答 近年、子育て世帯を応援する施策が充
実してきている一方、10代後半から20代
前半の女性たちは、支援制度の狭間となり、
必要な支援が届いていないという課題認
識を持っているため。

問 若年女性だけでなく、40代以上の中高
年女性の生きづらさの課題も深刻であり、
区は全ての女性に真摯に向き合うべき。中
高年女性への支援の考えは？

答 ＮＰＯや民間団体と連携し、課題解決に

向けた幅の広い支援を展開。専門家によ
る相談対応も行っている。今後も年齢にか
かわらず、丁寧な対応に努める。

問 女性ならではの問題や課題を見つける
ため男女別データの分析を行い、その活用
をすべきでは？

答 職員が事業目的に照らして男女別デー
タを有効活用できるよう、研修や学習機会
を設ける。

問 内閣府の「コロナ下の女性への影響と
課題に関する研究会報告書」の認識と提言
について、ポストコロナ社会の構築を考え
る上でどのように受け止めるか。

答 本提言書は本区が進めているＳＤＧｓの
理念に合致するもの。ジェンダー平等はあら

ゆる施策の根底となるため、後期・基本計
画の作成において、全ての施策に反映す
るよう取り組む。

区民参加のまちづくりを！
高南小学校の校庭に別棟を建設する計画整備が進んでいます。
高南幼稚園の改築とそれに伴う仮園舎建設も同時平行で進んでいます。

■スケジュール
高南小学校別棟
令和３年７月〜　設計
令和４年秋〜令和５年秋　別棟建設工事
令和５年秋　別棟竣工
高南保育園改築
令和４年秋〜令和５年秋　設計
令和５年秋　解体
令和６年４月〜令和７年３月　改築工事
令和７年４月　竣工

「別棟建設のイメージ図」（6/8 教育委員会資料より）
（協議事項第３号、令和 3年第 6回定例会 3.6.8 学校施設課、
放課後対策課、施設整備課、保育課）

園児と生徒が小
学校施設を共有
する期間です

◀︎一般質問をはじめ、塚田ひさこの議会
での発言をこちらで見ることができます。
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区立高南小学校

高南小学校別棟

高南保育園改築

令和３年度 令和 4年度 令和 5年度 令和 6年度 令和 7年度

設計 建設工事 改修
工事

竣
工

竣
工

スキップ
仮 園 舎

解体
工事

改築
工事設計

ご存知で
しょうか？



区議会トピックス
豊島区議会では、４７年ぶりに「懲罰特別委員会」が
設置されました。何が問題になったのでしょうか？
　第２回定例会の最終日に「くつざわ亮治
議員に対する懲罰動議」が賛成多数で可
決され、懲罰特別委員会を設置されること
が決定。記録によると豊島区議会では懲
罰特別委員会は 1974（昭和 49）年に一
度開かれただけで、実に 47 年ぶりのこと
なのだそうです。一体何に対しての懲罰動
議かといえば、今定例会の一般質問（6
月 23 日）の際に、くつざわ議員が本会議
場において行った発言についてです。 詳し
くは、ぜひこちら※を読んでください。
　私は、国会と同様に「言論の府」であ
る議会であるからこそ、憎悪剥き出しの言
葉が投げ込まれたことに対して、違和感と
怒りを覚えました。
　議論をすること、異論を述べること、批
判をすることはもちろん重要であり、民主
主義の根幹です。憲法 21 条「表現の自由」

は、それぞれの言論活動が持つ価値という
ものを、国家権力によって決められたり制
限されたりするものではない、ということを
保障しています。しかし、その言論が「憎
悪表現」となれば別でしょう。懲罰特別委
員会において無所属の会は、政局とは分
けてこの問題を考えるべきとのスタンスから
意見をのべ、懲罰は必要と主張しましたが、
9 月 1 日の委員会採決では懲罰は必要な
いとの意見が多数（自民党、公明党、都
民ファースト・民主、無所属元気の会）と
なりました。
　豊島区議会は会議規則１０３条で「議員
は、議会の品位を重んじなければならない」
と定めていますが、人身攻撃や議会の秩
序を乱すことを防ぐために設けたこの規則
を、自ら形骸化してしまった、大変に残念
な結果と言わざるを得ません。

※マガジン９の連載コラム
『チャコの区議会物語』第 15回
「４７年ぶりに設置された懲罰特別委員会」

https://maga9.jp/210716-1/

皆さんからのご意見を
議会活動に活かしていきます。

「塚田ひさこの区議会ニュース」で
気になった項目に✔してください。

□一般質問を行いました。
□区民参加のまちづくりを！ 高南小学校別棟建設計

画から
□区議会トピックス「懲罰特別委員会」設置から

□無所属の会のコロナ対策要望

関心のあること（複数回答可）
□コロナ対策　□労働（雇用や賃金について）
□地域の防災や安全　□食の安全　□教育
□子育て　□税金　□憲法、平和、人権
□ジェンダー　□市民参画　□町会活動
□多文化共生　□都心低空飛行問題
□環境（脱炭素への取り組みやグリーンリカバリー政策）

□文化政策
□その他（　　 　　　　　　　　　　　      　　 ）

区政への提案・要望など、ご自由にご記入ください。

　まず、このように大規模で複雑な施設整備の計画は、丁寧に保護者
や地域住民や説明をするべきです。しかし地域住民からは、この計画
について「唐突感」がぬぐえないという声も聞いています。ただでさえ
広くない校庭に、さらに別棟が立つことで、子どもの遊び場がますます
狭くなるのではとの心配もあります。園児と小学生とで施設を共有するこ
とが可能なのか？　という疑問もあるでしょう。
　ぜひ、この計画についての地域の声（疑問や希望など）をお寄せく
ださい。区立保育園や区立小学校は子どもたちの学びの場であると同
時に、区民の大事な公共財産です。校庭や園庭は子どもたちの遊び場
になるだけでなく、地域住民にとっても災害時には救援センターや地域
本部の役目を果たします。（高南小学校は、震災時のみ開設）。また「ま
ちづくり」の観点からも、地域でくらす人たちの声がきちんと反映される
ことが大切です。
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学校は地域の公共財産。
私たちの声が反映されている

でしょうか？
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豊島区南池袋２- ４５-１
豊島区役所９階

（無所属の会 控え室）　

塚田ひさこ行

あなたご自身について
（差し支えない範囲でお知らせください）

お名前

ご住所

メール

年齢　　　　　　　　ご職業

「塚田ひさこの区議会ニュース」を送らせていただきます。

ぜひハガキでご意見・ご提案を
およせください。

私たち「無所属の会」は、苦しい環境の中で困難な生活を余儀なくされている
若者から高齢者まで、全世代にわたってある生きづらさや貧困の問題に取り組
むべく、自己研鑽につとめ、４人の持てる力を最大限発揮して、議会活動に真
摯に向き合ってまいります。

「新型コロナウイルス感染症対策／
急増する自宅療養者の支援強化」の
緊急要望を区長あてに行いました。

〈主な要望項目〉
●パルスオキシメーターの速やかな配送。
●健康管理ツール「マイハーシス」の速やかな導入
および、若年層の感染拡大が懸念されることから 
LINE アプリなどを通じて、状況把握に努めること。
● PCR 検査、抗原検査キットの配布拡大など、行
政検査の取り組み強化。特にエッセンシャルワーカー

（医療従事者、介護、保育、学童、清掃などの従事者）
が安心して仕事ができる環境整備は急務。

お問い合わせ 03-4566-2973
Mai l：tsukada@toshima.s i te/Fax：03-3980-5174

〒 171-8422 豊島区南池袋 2-45-1 豊島区役所 9 階（無所属の会 控え室）

information

オンライン区政報告会＆勉強会
「知る・考える・つながる講座」
中断をしていましたが、オンラインにて再開
をします。お気軽にご参加く
ださい。詳細は塚田ひさこの
HPや twitter で発信します。

議会スケジュール
第３回定例会（９月１５日〜１０月２２日）
・請願、陳情受付締切（９月１０日１７時）
・決算特別委員会（１０月６日〜１０月２０日）
第４回定例会（１１月１７日〜１２月７日）
・請願、陳情受付締切（１１月１２日１７時）

無所属
の会

「無所属の会控え室」においでください。

「区民なんでも相談会」
を毎月やってます！
毎月第３木曜日の１３時〜１6時
2021年・9月16日・10月21日・11月18日・12月16日
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知る・考える・つながる講座
～区政報告会＆としまの未来について話そう会～

豊島区議会議員
（無所属の会）

塚田ひさこの
としま区議会
ニュース

２０２１年　０１号
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